

**Aux représentantes
et représentants des médias**

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Assemblâge, une semaine culturelle et scientifique autour du vieillir en société

Neuchâtel, le 15 octobre. La semaine assemblâge se tiendra du 22 au 26 octobre 2025 au Centre Culturel ABC, à la Chaux-de-Fonds. Basée sur un projet de recherche de l'Institut de psychologie de l'Université de Neuchâtel, elle regroupera un public de tous âges autour d'activités participatives et d'une pièce de théâtre, pour envisager ensemble de multiples représentations de la vieillesse.

Les arts de la scène pour vulgariser la recherche scientifique

Au cœur de cette semaine d'événements, on retrouve *Ajustements*, une pièce de théâtre de l'ethnologue et dramaturge Nicolas Yazgi. Elle s'inscrit dans la continuité des forums théâtraux « Staging Age I & II », organisés en 2023. Ces trois pièces sont basées sur les résultats d'une recherche en psychologie socioculturelle menée à l'UniNE par la professeure Tania Zittoun : HomÂge. Le projet étudie le développement des personnes âgées en lien avec leurs modalités de logement dans le Canton de Neuchâtel.

C'est dans le but de promouvoir et de pratiquer les sciences sociales publiques et citoyennes que la Maison d'analyse des processus sociaux (MAPS) a mis en place le Théâtre de la Connaissance. Ce dispositif né en 2014 explore des modes de partages de la connaissance sous forme artistique.

Des activités pour concevoir une vieillesse différente

La semaine sera également rythmée par des activités participatives organisées par une équipe pluridisciplinaire. Un cycle de projections sur le vieillissement, une exposition photographique, des activités de danse et de relaxation, des lectures et une table ronde attendent les participant-e-s de tous âge. Jeunes et moins jeunes sont invité-e-s à se retrouver, car partager des activités ensemble, c'est l'occasion d'inventer de nouveaux modes de socialité et de transformer les représentations stéréotypées des séniors.

Les trajectoires uniques des séniors

Vieillir est l'affaire de tous et toutes ! assemblâge souhaite mettre en lumière la richesse des trajectoires de chacun-e, afin de dépasser la vision d'une vieillesse uniforme et monochrome, teintée d'enjeux socio-économiques tels que le logement, la santé, ou la

retraite. Le projet souligne que les personnes âgées, de par leurs trajectoires variées et uniques, développent aussi de nouvelles compétences spécifiques dépendantes des conditions matérielles, relationnelles et sociales dans lesquelles elles vivent. Ces réflexions nourriront donc un dialogue visant à diversifier les représentations sociales des séniors, en présence des personnes concernées par ces enjeux.

La discussion se poursuivra à l'UniNE lors d'un café scientifique sur le thème « La vieillesse aujourd'hui, plus dynamique que jamais ? », qui se tiendra le 19 novembre 2025, à 18h.

Contact:

Jennifer Keller, adjointe du Bureau presse et promotion, Université de Neuchâtel

Tél. +41 79 174 32 98 ; Jennifer.Keller@unine.ch